

Prof. Dr. G. Helbig
7063 Leipzig
Saturnstraße 69

Leipzig, 5. 11. 89

Schätzter Herr Dr. Jenner!

Beiner Dank für Ihren Brief vom 19. 9. und für die Übersendung Ihrer neuen Arbeit „Prolegomena zu generellen Grammatik“. Wie telefonisch gesagt, will ich Ihnen meine Eindrücke mitteilen, nachdem ich die Arbeit mit großem Interesse gelesen habe – leider unter starkem Zeitdruck, da ich in den letzten Wochen zu mehreren Konferenzen fahren mußte und ohnedies die Atmosphäre in unserem Land gegenwärtig kaum ein paar ruhige Stunden ermöglicht. Schade, daß wir uns nicht in Österreich mündlich ausgetauschter Kombinat (ich hatt im Wintersemester 1987/88 eine Gastprofessur in Graz, dieses Sommer war ich zu einer Tagung (JAV) in Wien).

Grundsätzlich kann ich es natürlich nur begrüßen (von meinem Standpunkt aus), daß Sie Ihre ganze Arbeit als Antwort auf die Frage nach der Zuordnung von Form und Bedeutung verstehen und dabei die Frage nach den verdeckten Inhalten in den Mittelpunkt stellen. Nach Ihren Erbittungen mit Argumentationen zum „Differenzierungswege“ stellen zumindest eine immoralische Leistung dar. Die Frage darauf, wie Gleichheit und Verschiedenheit von Sprachen möglich sind, führt Sie konsequenterweise zu deutlicher Trennung zwischen einer generellen Grammatik (die das Mögliche betrifft) und einer speziellen Grammatik (die das Gegebene einer Einzelsprache erfaßt).

Auch wenn ich Ihnen voll zustimme in dem Argument, daß diese Trennung vielerorts nicht deutlich genug vorgenommen wird (in den traditionellen Grammatiken z.B. nicht, aber auch nicht in verschiedenen Versionen der generativen Grammatik, z.B. NP, VP, ...), so wird man doch in Niemandem, was heutige Versionen der generativen Grammatik mit der Differenzierung zwischen Universalgrammatik (UG) und empirisch erfahrbare Parameterisierung anstreben (z.B. Government and Binding). Sie richten sich – mit Recht – gegen die generative Grammatik in der Version, die die syntaktischen Komponenten als zentrales Vermittlungssystem zwischen Laut und Bedeutung ausricht (die dann phonologische und semantische Interpretation wird). Inzwischen hat aber die generative Grammatik mehrere (schon) Veränderungen erfahren, die Syntax ist äußerst abgemagert (eigentlich generiert die generative Grammatik heute nichts mehr), die Abstrakt hat sich von den Regeln

und Repräsentationen auf Prinzipien (der UG) und neuerdings (nach Gorjew mit aus Bindung) sogar auf Metaprinzipien verlegt. Dient dieser Appell darum ziel die Frage auf, in welchem Verhältnis das Konzept der „generellen Grammatik“ zu UG dieses Typs steht (in sehr durchaus Parallelen) und - darüber hinaus - ob nicht Thie (vielleicht etwas zu leichtsinnig argumentierend gegen die generative Grammatik) meint, daß es manche - wohl sogar grundsätzliche - Positionen gibt, die Sie (wie ich meine, auch zu Recht) mit den generativen Grammatiken (z.B. die Laut-Bedeutungs-Zuordnung selbst, auch die Grundausfassung, daß die Sprache von endlichen Regeln unendlichen Gebrauch macht und daß dies zu erklären ist).

Siehe Überzeugung ist auch die Konfrontierung zwischen Wirklichkeit, Bedeutung und Form (sowie die damit verbundene Zuverlässigung der naiven Vermischung von Wirklichkeit und Bedeutung), ebenso die Dialektik im geschick angelegten Möglichkeiten und sozial determinierten Realisierungen, ebenso die abgekennete Nicht-Symmetrie von Form und Bedeutung. Eine andere Frage (vielleicht nur terminologischer Art) ist es, ob man Begriff und Bedeutung synonym sein sollte (an manchen Stellen wird das suggeriert), ob man die Begriffssphären als eingeschränkt die Bedeutungssphären als allgemein interpretieren sollte (S. 22 f.). Ist nicht eher die Bedeutung eingeschränkt (d.h. auch immer an Form gebunden), ihre elementaren Bestandteile (Mechanisches Komponieren, Form o.ä.) universal? Zu diesen generellen Bedeutungssphären gehören unterschiedliche Elemente, wie Kategorien (z.B. Substantiv), wie Relationen (z.B. Agens), was S. 24 angedeutet und später noch genauer definiert wird (vgl. S. 38).

Dass sie z.B. gegen die Vermischung (eher: Vermischung) von Bedeutung und Form wenden, ist vollauf gerechtfertigt; in der Tat geben daraus manche Unverständnisse her, die nicht zur terminologischen Natur sind. Was die Kategorien anlangt (Agens, Patienten...), so werden sie in der jüngsten Linguistik in ihrem Status weit unterschiedlich verstanden (syntaktisch, semantisch, manchmal sogar pragmatisch). Ich glaube auch, daß sie in der Semantik nicht abgehängt werden sollten, allerdings (sekundäre) Funktionen von semantisch inhärenten Merkmalen sind. Für wesentlich halb ist auch Thie Argumentation zu dem Fall von gleichen Formen für unterschiedliche Bedeutungen (zwar semantisch bedingt, aber auch systemhaft-syntaktisch motiviert) - mit den angegebenen Konsequenzen für die „Formklassen“. Darf man aber daraus die Schlussfolgerung ziehen, daß die Syntax keinen selbständigen Bereich ausmacht (S. 80). Das würde

→ dem „modularen“ Charakter unserer Kenntnisysteme widersprechen, für den es
u. E. viele Erklungen gibt. Ich will nicht verschweigen, daß die generative Grammatik
eine Entwicklung durchmacht, die auf dem Postulat der Autonomie der Syntax beruht,
jedoch, durch die zunehmende Einbettung in andere Kenntnisysteme im Resultat genau
diese von ihr postulierte Autonomie am Ende wieder in Frage stellt (oder zumindest
in Frage zu stellen droht).

Eine Bemerkung vielleicht noch zu Ihrem letzten Teil (S. 220 ff.), wo Sie
die generative Kraft der generativen Grammatik in Frage stellen, weil sie nicht
nur richtige Sätze erzeugt oder dieses Ziel zumindest nur mit Hilfe eines
unendlich komplexen Regelwerks erreichen kann. Dieser Einwand ist gewiß nicht
zu bestreiten: Eben deshalb ist der Begriff der „Grammatikalität“ immer
komplexe geworden (man kann - glaube ich - den Begriff der „Grammatikalität“
ein ~~fast~~ beachtliches Stück Wissenschaftsgeschichte verzeichnen, die verschiedene
Versionen der generativen Grammatik daran „aufhängen“), eben deshalb gewinnt
die generative Grammatik eigentlich heute nichts mehr (z. o.). Nur die Schluß-
folgerung, die man daraus ziehen kann, ist offensichtlich verzerrt: Vielleicht
spricht dafür, daß die ursprünglichen Ziele vor allem deshalb nicht erreicht
werden können, weil die Grammatik generell nicht „allwichtig“ ist, sondern mit
mehreren anderen Kenntnisystemen interagiert (z. B. dem Konzeptuellen, dem
Illustrativen, den Konversationspräzisien u. a.), aus wem sie eine zentrale
Rolle spielt. Nutzt eben an dieser Stelle schärfer mit wesentlichen Gütern der
generativen Grammatik zu eingen (indem sie das grammatische Kenntnisystem
verabschiedet hat). -

Einschätzigen Sie bitte mein Weitschweifigkeit, aus dem hervorgeht, daß
ich handschriftlich schreibe (aber hoffentlich lesbar). Vielleicht haben Sie vor
daher noch einmal die Möglichkeit eines minderlichen Austausches (vielleicht kommen
Sie 1990/91 noch einmal nach Graz). Auf Ihre Frage nach der Widmung kann
ich Ihnen nur antworten, daß es natürlich Ihre Einschätzung ist: Ich selbst
habe nichts dagegen (würde mich geheit fühlen), habe aber nicht die Sicher-
heit, daß mein Anteil an Ihrer Arbeit groß genug ist.

Mit besten Grüßen und Wünschen für eine erfolgreiche Weiterarbeit

Ihr
Ferdinand Helmig